

すので、本委員会としては、ぜひ今会期中に、この問題を政府の責任において解決することを望してもらいたいと思います。従つて速急に農林大臣及び安本長官、大蔵大臣、これら三大臣の本委員会に御出席を、委員長よりお願いをいたしました。本問題の処理に適切なる方途を講じてもらい、政府の処置を明確にするために、この問題について特別の御審議をお願いすることの動議を、この際提出いたします。

○小笠原委員長 大だいまの井上君の動議は、報奨物資に関する問題について、農林大臣、経済安定本部総務長官にて、農林大臣、経済安定本部総務長官及び大蔵大臣の出席を求めて、滞貨処理に関する政府の態度を明らかにされたいとの動議であります。本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○小笠原委員長 起立経員。よつて本動議は可決されました。

○小笠原委員長 次に植物防疫法案を議題とし、その質疑を行います。小平君。

○小平(忠)委員 簡単に要点を二、三点お伺いいたします。この法律によりますと、従来の植物に対する病虫害の予防の完全を期するという趣旨でござりますので、この内容に対しても、私は基本的に賛意を表するものであります。しかしながらその内容の点について、最も重要な点を二、三お伺いいたしました。

第一点は、この一般病虫害の異常発生に對処するように、これは何といつても、國家的な防疫態勢を整備することが必要だらうと思うのであります。

特にその場合に、防疫の防除の器具並

びに農業に対する予算的措置が講ぜられなければならないと思うのであります。ですが、この法律を一応つくりましても、これに対する予算的措置がなされなければならぬ、まつたく空文に終るのではないかと思います。この際政府の具体的なものが表現されていないのであります。この点について、どうなつておりますか、政府当局にお伺いいたしたいと思います。

○藤田政府委員 植物防疫法を実施いたしまするについての予算的措置の問題でありますが、仰せの通り、将来国が積極的に防疫態勢を整えまして、徹底した防疫をやつて行くために、予算を必要とするることは申すまでもないのです。これにつきましては、昭和二十五年度の予算といたしまして、必要な人件費につきまして新しく予算をとりましたことと、さらにお話のございました動力散布機等につきましてか、あるいは噴霧器等につきまして、こゝも、国がこれを購入いたしました。これを適当な場所に備えつけまして、一旦病虫害の発生いたしました場合は、これを無償で貸し付けるというふうな措置を講じております。それに対する経費が約一千六百万円だつたかと存じております。この程度の金を用意いたしました。一旦病虫害が発生いたしました場合に、徹底的にやり得るというふうにいたしたいと考えております。

なおこの程度の予算をもつてしても、不十分なことは申しまでもないのであります。これまた財政の許す限り、極力予算を他の措置についても、そ

の内容を充実するよう努め参りましたことを考えております。

○小平(忠)委員 私は大だいまの説明によりまして、大体了とするものであります。いかに食糧増産に政府が万全の措置を講じて努力されまして、いたしましては、これに対する予算的措置がどうなつておるか、私どもの調査した範囲においては、予算的措置の具体的なものが表現されていないのであります。この点について、どうなつておりますか、政府当局にお伺いいたしたいと思います。

○藤田政府委員 植物防疫法を実施いたしまするについての予算的措置の問題であります。昨年の実績を見ますと、病虫害を防除することによって、私は減產あるいはその他の被害を未然に防ぐことができることが、数字的に見て、また国家的見地から見て、何十倍かのプラスになると考えるのであります。政府もまた、国家財政の現状から見て、予算をとることは至難でございましょうが、しかし今後にあきましても、大だいま農政局長が言つた最近災害保険法に基くところの共済組合が、積極的な災害防除もやつておられますので、こういう団体の協力を求めまして、その徹底を期したいと思つております。

○小平(忠)委員 最後に一点お伺いいたしたいと思います。特にこの植物の病虫害の中で、私はばれいしよのリンゴグロット、これが非常に大きな蔓延力を持ち、大なる被害をこうむるのであります。これに対して、政府当局はかなりいろいろの施策を講ぜられております。ところが政府のばれいしよ貯蔵に対する政策が非常に徹底をしておられます。これに対しても現地調査を頼んで、いろ／＼お話を点もありますので、いろいろお話をいたしておられます。もつと、つまり用意周到な使い方をしなければならないことは、申すまでもないのであります。このた

めには適当なまた施設も必要である

かと思うのであります。しかし、公団につきましても現地調査を頼んで、いろ／＼お話を点もありますので、いろ／＼お話を点もありますが、先般実は各

公団につきましても現地調査を頼んで、いろ／＼お話を点もありますが、先般実は各

公団につきまとも現地調査を頼んで、いろ／＼お話を点もありますが、先般実は各

公団につきまとも現地調査を頼んで、いろ／＼お話を点もあります

だけではございませんで、全般的な問題としての租税制度の改革、これらの問題が着々取上げられ、解決方を指令されておるわけであります。おそらくあの指令に盛られましたことは、ある時点までに事柄を行いまして、それでおしまい」ということではなくして、極端な場合には、二、三ヶ月の間隔で

示しておる。ああいう方向で國政、な
かんすく農業政策の面において、諸般
の施策が講ぜられておるというわけで
あります。

題と関連しまして、保有地が家族労働の調節のためにあるのだということになると、保有地というものは、これは土地を取上げるという前提に立つて残されたということになりはしないか、いやしくも農地改革の精神から見て、そのようなことが考えられてよいものかどうか。これは許さるべきはずはないのです。それから、なお家族労働の問題という問題であるならば、これは当然地主的な所有形態とは別個に考えられてよいはずである。そのような点からこれは問題となるべき」とではないはずである。そのような点を局長はどう考えておられるか、それを聞かせておきたい。

○山添政府委員 その問題は、昭和二十一年に自作農創設特別措置法が制定せられるときに、非常に論議せられた問題でありまして、その当時の議論をむし返すことになります。が、当時関係当局並びに農林省の、小作地の一部の保有が認められた理由についての見解は、先ほど私が申し上げました通りであります。

年農地改革案のできる当時議論され、その結果はだれが考へても、この保有地といふものは、一体どういう意味を持つか、わけがわからなくなつたといふところに、世間の意見はおちついた。ですが、この間森農林大臣は、私が自由党の政府は農地改革を打切りうとしたところ、総司令部からおしかりを受けたことについて、戒心をしておらぬし得ないであろうと今も思つております。それはそれといたしまして、さらになおお聞きいたしたいのであります。それはよく局長も知つておられるだらうと思う。局長自身も、これについて的確な説明は、おそらくなし得ないでありますと今も思つております。それはそれといたしまして、おおきなお聞きいたしたいのであります。それがそれでいたしまして、おおきなお聞きいたしたいのであります。それがそれでいたしまして、おおきなお聞きいたしたいのであります。

という指令が、マツカーサー司令部から出でるもはずだ。この中において、農地改革に利益の相反する勢力が農地改革の計画を妨害しておる。さらにここでその妨害を十分克服しなければならないということをつけ加えておる。そうすると、この目的が達成せられたといふものを、一体政府は具体的にどのように考へておられるか、これについて明らかにしてもらいたい。

○山添政府委員 昨年の十月二十二日、マツカーサー元帥の吉田内閣總理大臣あての手紙は、これは農地改革を恒久的にその成果を保持するようになると、いうことが、書簡の骨子でございまして、別に政府がしかられたわけではないものであります。結局……「ほめられねたのか」と呼ぶ者あり）それは文面をござらんになりますと、農地改革に成果を収めたということは書いてあるのであります。従つてその文句に関する限りにおきましては、一つの賞讃の歎美であります。ともかく農地改革の精神をさらには闡明されたこういうふうにあります。されども受取ればよいと思うのであります。また私どもはそういうつもりで仕事に努力をいたしておるのであります。それから改革でございまするから当然に反対して反対的な空氣も、過去においてあり得たことは当然であります。それなる組織、その努力によりまして、現に見るがごとき成果を収めた、こううわけであります。

○山口(武)委員 マツカーサー元帥あての書簡といふもの

は、それまでの成果がどうだ、こうぶつは、どういう關係で出されたか、これが、ということではなくて、その直前に由党の政府が、農地關係の改訂案としておきましたが、農地改革の問題について、もしかりを受けたことである。なおすこしあげたかどうかと、いうことを言つておきますが、農地改革の問題について、もしかりに成果が上つたとするものだ。そういうものが多少不徹底ながらも積み重ねられて来た。賞讃されるならばその点である。これは吉田内閣としては、うぬぼれもはなはだしがら、かような考えを直してもらいたい。かようなつてな考え方で言われたのでは……」(○山添委員長代理)を言つてゐるのだと、自問自答だ」といふ者あり)

期の目的を達成する所には、現角で、この問題は、なかなか解決しない。従つてこれに対する説明をしてもらいたい。

○山縣政府委員 この成果につきましては、数字が差上げてござりますから、それでこちらを願いたいと思います。それからどういう種類の妨害的な行為があつたかということにつきましては、指令といしますか、あの注意書きのようなものが出来ました當時におきましては、農地改革に対する憲法違反であるという訴訟がござる出たのであります。そして、主としてその事柄、またその事柄を出さしめるところの、いろいろな地方的な動きということが、注意書きを出させる人の頭にあつたと思うのであります。

○山口(武)委員 一体政府がそれをどういうふうに解決したのですか。少くともわれわれが知つてゐる範囲においては、憲法違反であるという問題のもとには、もつと広汎な動きがあつた。農地改革にはきわめて多くの違法行為がなされて來ておる。しかも殘念ながら自由党内閣の誕生を見ますと、その数がきわめて多くなつて來た。これはだれでも知つておる事実である。農地委員会が腐敗したというのも、自由党政の誕生をもつてこれに一層拍車をかけた。あるいはこれに關係する関係公吏の間においても、不正事実が増大した。このようなことが見られるときに、あなたがほかの方で指令を見てください。といふなどとでは、事が済まなくなつて来る。しかもあなた自身もろうとでないから。御承知のように、土地取上げの問題についても、きわめて大きな懇意が出來ているのではない。このようなことを明らかにしない

いります。これは農地改革が行われるに關するのをもつて、それに加るるのに農地改革を行われると本質的には、やはり当事の食糧事情が主たる原因をなしておるのであります。それで、それにつきましては、農地委員会の活動によりまして、非常にうまく行つたというわけには、確かに参らぬ点もあるうかと思いますけれども、しかし政府、府県並びに農地委員会といたしましては、その問題が激化した時代があつたことは、確かでございます。これにつきましては、十分な努力をいたしたのであります。

○松浦委員長代理 午前中の会議はこの程度にとどめまして、午後二時より再開することとし、暫時休憩いたしました。

午前十一時五十七分休憩

午後二時五十二分開会

○山村委員長代理 休憩前に引き続き会議を開きます。

それでは自作農創設特別措置法の一部を改正する等の法律案の質疑を継続いたします。山口君。

○山口(武)委員 午前中に引き続きまして、質問をいたしたいと思います。牛ほどお伺いいたしました、農地改革の成果を恒久的に保持するという点が、政府の答弁によりますと、なお不明確なのであります。なぜならば、農地改革をしまして、その方面に対する対策といふものが必要になつて来るはずなのであります。

あります。それにつきまして、これまではにおいて、どのようなくするような面が出ていたか、自作農創設特別措置法というもの、その他一連の関係する法律が、どのように違法が行われ、それが破られたるようなことになつて来たかという点につきまして、お伺いいたしたのであります。これに対する答弁は、残念ながら明確なもののがなかつたわけであります。これでは困るのであります。この成果を恒久的に保持するということの根柢になりますのは、一九四五年の農地改革の指令などであり、それによりまして、なお農民を身分的にも経済的にも解放し、新しく農業の発展をはかるというような点において、この成果の保持といふものが、考えられなければならないといふように考えるのであります。これに対する政府の所見を承りたいと思ひます。

る。これに対しても、經營が適切であるとな
らないか、こうしたような判断をいたす
のでありますけれども、これはなかなか
か判断ということになりますと、主觀
的な要素等をはじまして、相当複雑
でござります。そこで恒久制度とい
しましては、そういうまぎらわしいよ
うなことを、市町村農地委員会の事務
としてやるということは適切でない、
簡単に明確に取扱える仕事をやつて行
く、またそれをももまして目的は達し
得るのでありますから、そういう明確
なる範囲に限定をした、こういうわけ
であります。

○山口(武)委員 簡單明瞭に事を述べ
といふようなことで、本質的な問題を
そらされておるのはさきらめて遺憾であ
ります。これは強制買収の問題にいた
しましても、あるいは認定買収にいた
しましても、買収漏れがあつた場合に
おいては、これをなおも繼續するとは
言つておりますが、おそらくこれまで
における農地委員会の運営の状態を見
ましても、この買収漏れをなお今後買
収して行くといふようなことは、おそ
らく行われないだらう。当然こう考え
渡計画を定めるといふようなことを、
一應規定されておるようであります
が、おそらくこれもなされないでしま
うだらう。このように、われくへはこ
れまでの実績を見て当然推論するので
あります。が、これに対する政府の見解
はいかがでありますか。

○山添政府委員 これまでの実績を見
ますと、あなたのおつしやることは全
然反対なのであります。およそ農地
改革の当初、二百万町歩を開放すると

ておる次第であります。

○山口(武)委員 大だいまの答弁は私はきわめて農地改革の精神を忘れた答弁だと思います。と申しますのは、開放面積の推定がどうこうと申しますのは、これまでの政府の推定が誤つて、何らほかの意味はない。そのようなことを持ち出して説明されるということは、きわめて誠実を欠いておる。なぜかならば、あなた自身も御承知のように、どのくらい土地取上げが起つているのか、これは御承知のはずだ。この問題にことさらに目をおおうとしている。それから市町村の農地委員会が、これはなるほどやむを得ない法律であつたからやつたのであります。しかししながらこれをいかに妨害しようとしたかということは、だれでも知つてゐることであります。先ほど申しましてよう、連合軍との点を指摘したはずである。こういう事実をあなたは知らない顔していようと思つても、なおこのようなことが行われているときに、今回の買収の一応の打切りといふような形が出て来て、これを市町村の渡譲計画に譲るというようなことは——農地改革の案が発表されただけで、私はおそらくこれはどのような形に行われて来るかもわかりませんが、少くとも農地改革に相反する傾向を助長することになることは明瞭だ。あなたはそのことに、ことさらに目をおおうとおられますか、そうは行かない。それから問題を簡単にするといつておりますが、農地問題を、そのように簡単にすることによるといふようなことで片づけていいものかどうか。これが日本のきわめて大きな変革であるという点から見て

も、事を簡単に済ますなどといつているものかどうか、たとい部分的であるとは申しましても、金納小作料といふものが相当残存している。あるいは違

法の行為がしばしく行われている。このようなことは、なお現在農村におきまして、封建的な身分関係が力強く残存しておる。これが基礎となつてこのようなことが行われてゐるのだと、いち点を見ましたときに、一休今答弁なさつたような態度で、この成果を保持できるものかどうか、しかもさらにはそれに加えまして、最近の農村の不況という問題が加わつてゐるときに、あなたはこの成果をこのよくな法律によつて、恒久的に保持できるとほんとうに想いいたしますが……

午後三時 休憩 午後三時七分休憩
午後三時十七分散会

○松浦委員長代理 本会議と並行してありますので、委員の御出席が少いものであると考えます。御希望ならば休憩をいたします。

午後三時十六分開議
午後三時十七分散会

本日はこの程度で散会いたします。

〔参照〕

農林物資規格法案(内閣提出)に関する報告書

植物防疫法案(内閣提出)に関する報告書

地方自治法第百五十六条第四項の規定に基づき、動植物検疫所の出張所設置に関する承認を求める件(内閣提出)に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

的は、提案理由の説明にもござりますように、農地改革によって立てられた諸原則を恒久化すということでありまして、これを恒久的にいたしますために、またその実行の手続等におきましては、またその実行の手續等におきましては、いたずらに行政上の経費を要するということではなく、適切なる処理でなければならぬと考えるのであります。そういう意味におきましての改正を加えたのであります。その根本精神並びに具体的な内容におきましては、根本精神におきまして、従来と全然相違はございませんのみならず、具体的な内容におきましては、そう大した相違はないのであります。私が答弁をいたしておりますのは、私は二重人格を持つておるわけではないのであります。私の考えておるところを申